

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	PTAS.	CTS.
España	1	25
Extranjero (U. Postal)	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto 5 céts.
Id. atrasado 10 "

ECOS DE MALLORCA

Discusiones redundantes

La marea que se iba preparando en las últimas sesiones de nuestro Ayuntamiento, llegó el lunes á su colmo. El parlamentarismo, algún tanto comprimido, desde el mes de Julio acá, quiso vengarse de una vez y recobrar en un solo punto todo el terreno perdido en medio año. Y como ese vicio no solo está infiltrado en los representantes del pueblo, sino también en los representantes, mientras las sesiones fecundas y de provecho para la población pasan inadvertidas al público, así que se anuncian «torneos de la palabra» y borrascas concejiles, el salón rebosa y la curiosidad se despierta de un modo inusitado.

Tal aconteció el lunes, fiesta de la Epifanía. Con solo pasar los ojos por el extracto de la sesión que ha publicado la prensa, se echa de ver el carácter de la discusión; y las ampliaciones, las interrupciones sin fin, las protestas, las frases más ó menos lapidarias de tiros y troyanos, el estro altisonante y tribunicio, nos parecen (y parecen á todos cuantos quieran expresarse sinceramente) en oposición rabiosa con la importancia efectiva del asunto. ¿De qué se trataba? De levantarse ó no en la plaza del Mercado, un caserón de madera, de carácter temporal... Objeterán acaso los que procuran siempre al tratar en público estos asuntos, coonestar con apariencias convencionales lo escueto de la materia, que no era ese el asunto principal, sino que se trataba nada menos que de deslindar las atribuciones del Ayuntamiento y las del Alcalde y sostener unas ú otras, según el respectivo color y procedencia del preopinante.

No; de lo que se trató, fué solo de un estallido, de un acto de mutua hostilidad política, escogiéndose el pretexto teórico de las atribuciones y el prestigio de la corporación y el principio de autoridad; fué la pasión de banderías; fué, en una palabra, la restauración del parlamentarismo municipal.

Algunas veces se han enfurecido los señores concejales porque al apreciar su conducta y la del Ayuntamiento, creyeron que no se guardaban todas aquellas consideraciones, todo aquel respecto, toda aquella seriedad á que por su cargo se creyeron acreedores. Y ahora preguntamos nosotros: ¿No es aventurado pedir al público y á la prensa un respeto y una seriedad mayores de los que mutuamente se aguardan en el Consistorio, los elementos que allí tienen representación? ¿Creen acaso que elevan á gran altura esa seriedad jugando á las constituyentes, parodiando frases archi-sobadas, pidiendo que se escriba esto y que se grabe lo otro y que se dore al fuego lo de más allá? Esas largas horas invertidas en discutir una barraca de madera, esas tiradas declamatorias, ese emplear la misma fuerza para espantar un mosquito, que la que se emplearía para matar un elefante, nos indican que quiere volverse á las luchas de la retórica política y que, como en la clase del gramático Porcio Latron, se han de pronunciar allí alternativamente, la acusación y el panegírico del imaginario *necrófago* ó comedor de cadáveres. Es lo que llamaríamos disputa bizantina si no fuese tan mustia la frase, á fuer de manoseada.

(De nuestro corresponsal particular)

De Canarias á Puerto Rico

(Viaje del Batallón Provisional)

10 de Diciembre de 1895,

Estoy quebrantado, molido; no estoy muerto aun, pero es lo mismo.

El ruido de la máquina en los oídos, el balanceo del barco, la lluvia cayendo dentro del mar, los gritos del capitán, las imprecaciones de los marineros cuando cayó un hombre al agua... todo lo veo, todo lo siento como si estuviera navegando todavía. Y, sin embargo, escribo estas cuartillas para La ALMUDAINA. Me parece un sueño.

X

Canarias nos recibió lloviendo y fué á despedirnos con un aguacero.

El día 28 de Noviembre despues de las atenciones de que fuimos objeto, embarcamos de nuevo en el *San Ignacio de Loyola* en unión de las dos compañías de Canarias. Tuve ocasión entonces de presenciar nuevas escenas desgarradoras, las mismas escenas tristes que presencié cuando salí de Palma, porque el dolor se manifiesta de igual manera en todas partes, no tiene nacionalidad. Aquellos muchachos, tan valerosos como los mallorquines, tan fuertes, también lloraron al despedirse de su madre.

Poco antes de soltar las amarras todavía teníamos á bordo á casi todas las autoridades de Canarias. El capitán general, el jefe del Batallón Provisional, Sr. Padrón, y nuestro comandante, Sr. Matheu, dirigieron (sentidos alocuciones á los expedicionarios; sus palabras, que salían fuera del *San Ignacio* á través del agua que seguía cayendo á cántaros, produjeron un entusiasmo indescriptible. ¡Viva España! ¡Viva el Batallón Provisional! Luego partimos, el barco empezó á moverse, los pañuelos de los canarios se agitaron por última vez... No sé si los mallorquines volvieron los ojos hácia su tierra porque yo me tendí en el camarote.

X

—¡Eh, Sr. Roca, querido amigo! ¿Duerme usted todavía?

—No, no duermo; pero dejadme, no quiero hablar, me mareo.

—¡Vamos, arriba, perezoso! Está usted perdiendo el gran espectáculo. ¿Qué contará usted luego á sus lectores?

Mire usted, mire usted aquella ola, parece una montaña de las que hay en Mallorca. Vaya, salgamos de una vez, no vale tener miedo. Le daré el brazo, y si el balanceo del barco nos echa al mar moriremos juntos.

El comandante Matheu me ha sorprendido muchas veces de este modo. No he visto nunca una persona más amable ni más simpática. Su valor, su talento, la serenidad con que vé la tempestad, son admirables. Se ha granjeado las simpatías de todos.—Salgamos—me dijo—y salimos á cubierta.

El viento sopla de proa, la noche se pone muy oscura, como boca de lobo, y las olas, que empujan el barco hácia atrás, son cada vez más fuertes y nos retrasan la marcha. Allí dentro la cosa esta bien; hay soldados tendidos, con la cabeza pegada al suelo, como clavados; hay otros que cantan sin acordarse de nadie:

Á la ciutat de Napolis
hi ha una presó, la vida mia...

Si; no puede desmentirse, son los veinte años, es la juventud, que no reflexiona nunca.

X

Es el día 1.º de Diciembre y estamos á unas 600 millas del punto de partida. El temporal no ha amainado, el viento es el mismo. Se percibe bien claramente la campana de avisos que indica al maquinista la presión que debe dar, el agua tiene la misma fuerza que antes. De repente se oye un golpe seco que alarma á todo el mundo. ¿Naufragaremos?...

Después de un rato no cabe duda de que se corre un gran peligro. Se ha roto una pieza importantísima y el barco está parado. El capitán permanece en su sitio, impassible, pero blanco como las cuartillas en que escribo.—¡Psh!... No ha sido nada; una pieza que se ha roto y nos tendrá algunas horas detenidos.—me dijo el comandante Matheu. Y era verdad. Veinte y seis horas después emprendíamos de nuevo la marcha con rumbo á Puerto Rico. Pero esta vez —no me lo niegue usted, mi comandante— esta

vez había motivo para asustarse. ¡Pensar que hubiéramos podido perecer allí, en medio del Océano, tan solos, sin más ruidos que el que producen las aguas chocando contra un casco!...

X

Esto que acabo de contar pase, puesto que es cosa corriente tratándose de máquinas de vapor. ¿Se rompió un tornillo? que se ponga otro. Y en paz. Pero no sucede siempre que un hombre se caiga y esté á punto de ahogarse y no haya medio de salvarlo. Los individuos que componen el Batallón Provisional han visto cuanto había que ver, han experimentado muchas sensaciones diferentes; en este viaje—¡vaya un viaje desafortunado!—solo ha faltado el naufragio.

Imaginad que el día 5, á las once de la mañana, cuando aún no nos habíamos repuesto de aquel susto, un marinero, que arreglaba las cuerdas que el viento había dejado maltrechas la noche anterior, se resbala y cae. Fué un sonido horrible. ¡Plaf! Creímos que se había estrellado sobre el agua. Todos los que estábamos en la cubierta lo vimos perfectamente. Primero se sumergió, luego salió á flote, y nadaba en dirección al *San Ignacio* haciendo grandes esfuerzos.—¡Un hombre al agua!—gritó uno. El capitán, Don Manuel Quevedo, cuya superioridad en estos asuntos es reconocida, dió acertadísimas disposiciones.—¡Que se hunde, que se hunde!—gritaban otros. Se arriaron los botes, se echaron cuerdas; todo inútil. Entretanto el pobre naufrago iba desapareciendo poco á poco. El barco detuvo su marcha, los marineros multiplicaron sus fuerzas, todos ayudamos, quién más, quién menos. Por fin, después de una hora de desesperación y de zozobra lo sacamos. ¡Yo no he pasado más angustia en mi vida!

Inmediatamente Don Policarpo Padrón, jefe de la fuerza, abrió una suscripción que produjo 185 pesetas.

El marinero, su mujer y sus tres hijos, sus compañeros de mar y nosotros todos, hemos quedado satisfechos.

X

El día 8 celebramos á bordo la fiesta de la Purísima Concepción. Se oyó misa, nos pronunció un sermón el capellán Don Basilio Nieto, y se dió á la tropa un rancho extraordinario y dos paquetes de tabaco por barba. El altar era bonito; muy marino y muy militar. A cada lado se veía un cañón de los que para su uso lleva el barco, y salvavidas entrelazados con sables, bayonetas y fusiles.

Después de comer el regocijo fué general. Se bailaron *mateixas* al estilo de Mallorca, improvisando trajes de mujer, hubo *riña franca*, igual, igual que como se riñe en Canarias, imitaron el lenguaje del silvado los soldados de la Gomera, hubo también carreras con sacos, cucañas y retretas. Por la noche, y como fin de fiesta, se celebró una velada literaria en la que hicieron la delicia de los expedicionarios nuestros paisanos.

El día 11 de Diciembre, á la caída de la tarde, llegamos á Puerto Rico.

Allí me esperaban entre otros los ilustres mallorquines señor Comas, Director del Instituto, y Don Ignacio Blanes, médico de S. M., quienes me han acompañado á ver los edificios más notables.

En el puerto estaban anclados el *Alfonso XIII*, que se cruzó con nosotros en el camino, y otros vapores que salieron después.

En Puerto Rico estuvimos poco tiempo; algunas horas después salimos con dirección á la Habana, borradas ya las malas impresiones del viaje. No ha ocurrido desde entonces nada de particular. El tiempo mejoró luego, el vino que quedaba en la bota se ha agurado.

En la Habana nos esperaban en una barcaza los individuos que componen la *Sociedad Balear de Beneficencia*. En el muelle no se había de gente; había más, mucho más que nos despidió en Palma. El entusiasmo ha sido delirante. En las calles por que teníamos que pasar se habían levantado arcos de triunfo y nos tiraron ramilletes con sentidas dedicaciones. La que me regaló una señorita decía: «*La distancia aumenta el amor á la patria y á la vista del enemigo que se multiplica el valor*; ¡Viva España!...» El delirio rayó en lo inconcebible cuando llegamos frente al edificio que ocupa la Sociedad Balear de Beneficencia. Se hizo alto á la tropa, se obsequió á los jefes con un *lunch*, se regalaron cigarros y cerveza á los soldados y se repetían los vivas á España y al Batallón Provisional. Por fin llegamos al cuartel después de algunas horas de marcha.

La misma Sociedad Balear, que ya he citado, al día siguiente dió un banquete en honor nuestro, que presidió el distinguido juriconsulto señor Casas. Asistieron los señores Massanet, Pojol, Segura, Antem y otros mallorquines que tienen aquí puesta su casa y ejercen aquí su profesión, pero con los ojos vueltos hacia su inolvidable roqueta.

Inició los brindis el señor Casas. Después lo hicieron también muy elocuentemente el teniente coronel señor Padrón, Don Francisco Matheu, los individuos que estaban en representación de la prensa, el médico y el capellán del Batallón, el capitán Bartoloti y el teniente Castro.

En una elegante cartulina se leía: «Los balears á los jefes y oficiales del Batallón Provisional de Cuba.» Y al respaldo

Menú

Vino Rioja del Marqués de Reinos
Entremeses surtido
Puré Reina

Vino Rioja de la Compañía Vinícola
Frituras croquetas de ave

Vino Rioja del Marqués de Reinos
Pescado á lo Padrón

Vino Rioja de la Compañía Vinícola
Filete á lo Matheu

Ensalada á lo Perez Martell

Champagne de la Ve. Clicquot

Frutas varias

Bararoy con fresa.

Los más íntimos nos quedamos hasta la madrugada para ponerle un *apéndice* de cepas

480 BIBLIOTECA DE «LA ALMUDAINA»

ré á M. gedard, el jóven á quien habeis habido, que tenga la bondad de acompañarme; es un buen muchacho y no me negará este favor.

El capitán Lamorlière se levantó y tomó su sombrero. Al momento de salir miró á Ernesto con una expresión de benevolencia y de compasión que no parecía habitual en su fisonomía.

—Señor de Rosenberg dijo, mi comisión ha terminado y debería retirarme sin decir una palabra mas. Pero es un deber de conciencia el advertiros el atolladero en que vais á meteros tan resueltamente... No os habeis batido nunca; creo que sostendréis bien vuestro puesto; pero careceis de la experiencia y sangre fría necesarias en el momento decisivo. Vuestro abversario, al contrario, ha tenido ya veinte lances de este género y ha salido bien de todos. Con la pistola toca una mosca á cada tiro, y con la espada alcanza con su punta á los mejores maestros de París. Veamos! por valiente que uno sea ¿no merece esto alguna reflexión? En cuanto á mi, y pardíez? que no paso por cobarde me lo pensaría dos veces antes de buscar querrela á ese maldito Chatillon

—Os aprecio demasiado, capitán, para creer que hayais querido asustarme exagerando la habilidad de vuestro amigo... Pero francamente, si estuvierais en mi lugar, retrocederías

EL ESPECTRO DE CHATILLÓN 477

—Caballero, le dijo, soy el capitán Lamorlière, y vengo á encontraros de parte de mi amigo, Francisco de Chatillon.

—Muy señor mio, replicó Ernesto con urbanidad; en cuanto á la persona de quien habláis no tengo el gusto de conocerle.

—¿Cómo! ¿no conocéis á un cazador con quien tuvisteis ayer ciertas cuestiones?

—¡Ah! sin duda habláis de M. Francisco Claudín!

—Doy á mi amigo el nombre que él mismo se da, replicó el militar con sequedad.

—Sois muy libre, capitán; en cuanto á mi digo que la persona de quien se trata se llamó Claudín y nada mas... Sentaos caballero, y tened la bondad de manifestarme vuestro mensaje.

Sentáronse el uno enfrente del otro

—Caballero, repuso el militar, mi amigo (lo llamaré así por consideración á vos), decía que mi amigo se cree ofendido por haberos permitido el cazar en sus tierras...

—Le di mis excusas, capitán, interrumpió Ernesto, y no las retracto, pues confieso que en esto no tenía razón.

—Perfectamente; pero en la conversación que siguió, reprochasteis á mi amigo el darse el nombre de Chatillon, anunciándole que en todas las circunstancias protestarais contra sus

Últimas Noticias

DE LA TERCERA EDICIÓN DE AYER

De la Capital:

Esta mañana, uno de los operarios de la fábrica de aserrar de la calle de Bobians, ha tenido la mala suerte de que una de las máquinas le cogiera la mano izquierda, produciéndole una herida de bastante consideración.

Acompañado a la casa de socorro, ha sido curado convenientemente por los médicos señores Escafi y Gayá.

Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de Lluçmayor da cuenta de haber detenido a un sujeto presunto autor de la sustracción de ocho aves de corral, tres conejos, unos pantalones y dos sábanas verificada en seis distintas casas de aquella villa.

Dicho sujeto juntamente con las prendas de ropa sustraídas ha sido entregado a la autoridad competente.

Comunica la de Selva el haber detenido a dos sujetos vecinos del lugar de Manacor, presuntos autores de haber inferido una herida de bastante consideración a un vecino del expresado lugar.

Participa la de Porreres el haber detenido a dos individuos que promovieron una fuerte riña en una casa de bebidas de dicha villa de la cual resultó uno de los contendientes con una contusión en la cabeza.

Por la del puesto de Puerto-Colom, fueron detenidos y entregados al Juez municipal de la ciudad de Felanig, dos sujetos presuntos autores de haber amenazado con una cuchilla a otro en dicho punto.

Comisión Provincial

Sesión de ayer

Se abrió a las doce de la mañana bajo la presidencia del señor Canals y con asistencia de los señores Puigdorff, Socias, Sitjar y Gelabert, dándose lectura el acta de la sesión anterior, que fué aprobada.

En vista de una comunicación del alcalde de Luca, participando la fecha en que deben empezarse las obras de reparación en los caminos vecinales de aquel término municipal, con cargo a una subvención de 250 pesetas, que fué concedida a aquel Ayuntamiento, y otra suma igual de fondos municipales que a las mismas debe aplicarse, se acordó encargar al arquitecto de provincia que cuide de que sean inspeccionadas por el auxiliar a sus órdenes encargados de este servicio.

Se acordó remitir al arquitecto de provincia la cuenta de los obras ejecutadas por el Ayuntamiento de Ibiza en sus caminos vecinales con

cargo a una subvención que le fué concedida, para que la autorice con su conformidad, ó exponga en otro caso los reparos que juzgue procedentes.

Se acordó remitir al alcalde de esta ciudad el expediente instruido con motivo de haber sido alistado en esta capital y en el pueblo de Peñafiel de la provincia de Valladolid, el mozo Isidro Vicente Martínez, á fin de que, en su vista, el Ayuntamiento pueda exponer lo que á su derecho convenga.

Vista una comunicación del señor Gobernador de la provincia, transcribiendo otra que le ha dirigido el alcalde de San Antonio Abad, dándole conocimiento de no haberse ejecutado lo resuelto por esta corporación provincial y el Gobierno de su digno cargo, con referencia á ciertos recibos que existen en la caja municipal, se acordó contestarle que la Comisión provincial entiende que procede se encargue al Ayuntamiento de San Antonio Abad, proceda al examen y revisión de todos los recibos pendientes de formalización para venir en conocimiento de si los gastos á que se refieren corresponden á obligaciones del presupuesto municipal, en cuyo caso deberá consignarse en el presupuesto adicional que debe formarse en el próximo mes de Febrero el crédito necesario para su formalización; y que en el caso de que las cantidades satisfechas mediante los citados recibos no fuesen de cargo de los fondos municipales, se ordena al Depositario de la época á que corresponde reintegrar á la Caja municipal la suma á que asciendan, con reserva del derecho que le asista para reclamar contra el alcalde que ordenó el pago de las sumas que se hayan satisfecho indebidamente.

Se acordó al propio tiempo significarle que no es posible apreciar las responsabilidades en que hayan podido incurrir por omisión ó negligencia los que hayan tenido á su cargo la ordenación de pagos en los períodos á que se refiere la citada comunicación, sin que previamente se depuren los hechos por medio de la instrucción del oportuno expediente.

Se acordó hacer efectivas por la vía de apremio con arreglo á la instrucción de 12 de Mayo de 1888 las sumas que adeudan los Ayuntamientos de esta provincia por cuota provincial y gastos de 2.ª enseñanza, correspondientes al primer trimestre del ejercicio económico de 1895 á 96.

Se acordó el pago de varias cuentas por servicios provinciales, y se levantó la sesión.

Tubos esencias para tocador

De venta en la droguería de José Juan

TELEGRAMAS

de nuestro servicio particular

Consejos de «El Nacional»

Madrid 8 á las 9'45 m.

El Nacional aconseja que se tenga confianza y firmeza, pues hasta ahora no ha pasado nada extraordinario.

Añade que la sumisión de los rebeldes es casi segura y que causaran risa los temores y zozobras que se propalan.

Fuera temores

Madrid 8 á las 9'55 m.

El Liberal da por resuelto el problema de responsabilidad y dice que ningún temor debe abrigar el país ni deben asustarle las contrariedades, ni los sacrificios, pues aun hay en Cuba cien mil hombres y tras ellos irá España entera si es necesario.

Marchas forzadas

Madrid 8 á las 10'10 m.

Asegúrese que Máximo Gómez y Maceo con el grueso de las fuerzas rebeldes, hacen marchas velocísimas descansando solo unas cinco horas diarias, tiempo necesario para renovar los caballos.

Insistencias de la prensa

Madrid 8 á las 10'20 m.

La prensa insiste en asegurar que ha presentado la dimisión el general Martínez Campos.

Añade que en el Consejo de Ministros que se celebrará, hoy no se tratará de otra cosa.

Se cree casi seguro que el general Weyler le reemplazará en el mando superior de la isla de Cuba.

Siguen avanzando—Esfuerzo inútil

Madrid 8 á las 10'30 m.

Un telegrama particular recibido de Cuba confirma el avance de los rebeldes hacia el norte.

Las avanzadas enemigas llegaron hasta Punta Brava, cerca de la Habana, retirándose después.

El avance de los rebeldes por el sur se hace más lentamente, notándose vacilaciones.

En Vereda, Nueva Cuba, Agua y otros pueblos son inútiles cuantos esfuerzos hacen los voluntarios para resistir á los rebeldes.

Pánico.—Tren detenido.—Precauciones

Madrid 8 á las 10'40 m.

Dice un telegrama particular recibido de Cuba, que sigue aumentando el pánico entre los habitantes de los pueblos de los alrededores de la Habana.

Los rebeldes detuvieron en Salud á un tren que conducía familias desvalidas que huían á la Habana.

Siguen tomándose grandes precauciones para evitar cualquier intento de los rebeldes.

Espíritu de oposición—Propuesta

Madrid 8 á las 10'50 m.

Telegrafían á El País que en la reunión celebrada en la Habana por los tres partidos cubanos se dejó ver un marcado espíritu de oposición al General Martínez Campos.

Uno de dichos partidos, propuso telegrafiar á Madrid con gran urgencia para poder salvar el principio de autoridad.

Confianza perdida

Madrid 8 á las 11'10 m.

El Imparcial evidencia que el General Martínez Campos ha perdido la confianza que en él tenía el Gobierno y preguntan: ¿Para que apuntalar el edificio si ya se ha venido al suelo? El Gobierno lo reconoce así.

Almanaque Kneipp para el año 1896

Se vende al precio de una peseta ejemplar en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.

MAGNESIA ***
FORMIGUERA ***
 ATEMPERANTE + DIGESTIVA + ANTIBILIOSA + LAXANTE
 Cura las acedias, indigestiones y mareos, regulariza el estómago, excita el apetito, despeja la cabeza, disipa la hipocondría y excita las digestiones difíciles.
 Por sus inmejorables propiedades, nuestra Magnesia se ha conquistado desde hace más de cuarenta años, el primer puesto entre sus similares nacionales y extranjeras. Todas las familias deben tener un frasco para casos imprevistos de indisposiciones digestivas.
 Al por mayor, E. FORMIGUERA y C.
 Tallers, 22.—BARCELONA

En Palma: Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

TOS por crónica y rebelde que sea, desaparece en 12 horas con los **CONFITES CARPA**
 Depósito en Palma: Farmacia de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 22.

PHOSPHATINE
La Fosfatina Falières
 constituye un alimento completo, de los mas agradables y de fácil digestión.
 Su empleo es precioso para los niños, especialmente en los momentos del destete, por que impide la diarrea ocasionada generalmente por el cambio de los alimentos. Facilita la dentición, asegura la buena formación de los huesos y sirve para evitar ó para detener todos los defectos que producen el crecimiento de los niños.
 PARIS, 6, AVENUE VICTORIA, 6, PARIS
 En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

A los anunciantes
 En esta imprenta se ha recibido un numeroso surtido de grabados para anuncios con emblemas de todas las profesiones.
 GRABADOS NOVEDAD
 PALMA
 Imprenta de Amengual y Muntaner

L' UNION
 Compañía francesa de seguros contra incendios fundada en 1828
 Esta Compañía, LA PRIMERA DE LAS COMPAÑIAS FRANCESAS DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS POR LA IMPORTANCIA DE SU CARTERA, asegura además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión de gas de alumbrado, del vapor, de LA DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS.

Capital social	10.000,000	Francos
Reservas	7.650,000	"
Primas á cobrar	69.244,813	"
Total	86.894,813	"

Capitales asegurados	14.316.979,859	"
Siniestros pagados	178.000,000	"

SEGURO DE COSECHAS
 Esta antigua Compañía asegura también contra el incendio, los de trigo, cebada y avena, tanto en pie como segadas, en gavillas y sobre la era.
 Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón y calle Merced, 20, 22 y 24.—Director M. Gés.—Subdirector en Mallorca: B. Homar, Virgen de Lluç Palma.
 2—v—s

OBRA NUEVA
HISTORIA
 DE LA
6 Pasión de Jesucristo
 ESCRITA POR
D. MIGUEL MIR
 De la Real Academia Española
 Ejemplar PESETAS
 Forma esta obra un elegante tomo de 640 páginas en 8.ª, adornado con fotografías que representan paisajes y antigüedades de Palestina, y encuadernado en tela á la inglesa.
 Vendese en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.—Sucursal en Inca: Rectoría, 12.

CATARROS, bronquitis crónicas y toses pertinaces
 Se curan con el licor de Eres Rover.
CUATRO REALES FRASCO
 Depósito general: Farmacia de las Copiñas.

LA ROYAL
 Compañía inglesa
 de seguros contra incendios y sobre la vida
 Capital Social 3.000.000
GARANTIAS: fondos acumulados libras esterlinas
 Seguros contra incendios á primas fijas.—Seguros sobre la vida á primas fijas en toda clase de combinaciones, tales como vida entera sobre una ó dos cabezas, mixto, á término fijo, dotales, de quintas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas, etc., etc.
 Pago inmediato al vencimiento del contrato.
 AGENTE EN PALMA
MIGUEL SALVÁ

NODRIZA.—Una primeriza de 24 años y leche de 15 días, desea encontrar criatura para lactar en su casa que la tiene en el pueblo de Esporlas.
 Informarán en la Plaza del Olivar número 1—(hostal de Jorge Card de Esporlas).
 2—1

ALQUILER.—De un segundo piso en la calle de San Francisco, número 19, y un tercero en la Plaza del mismo nombre número 2. Informes, San Francisco 19, primero.

LA IBERIA.—Sociedad de Contraseguros Terrestres y Marítimos.—Capital contrasegurado por «La Iberia» desde su fundación pesetas 16.843.426'70.
 Sub Director en Baleares, Bartolomé Bosch, Unión 26.